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ОБСУЖДАЕМ ПРЕДСЪЕЗДОВСКИЕ ДОКУМЕНТЫ

В -ТЕЧЕНИЕ всего 
времени, прошед
шего после ок

тябрьского Пленума ЦК 
КПСС (1985 г.), в цент
ре внимания советских 
людей находятся пред
съездовские документы 
нашей партии. Обсужде
ние проекта закономерно 
выливается в смотр соб
ственных резервов и кон
кретизацию задач каждо
го. Именно в такой об
становке проводило об
суждение проекта Основ
ных направлений эконо- 
мического и социального 
развития нашей страны 
на 1986— 1990 годы и на 
период до 2000 года на 
теплоэнергетическом фа
культете, а итоги были 
подведены на открытом 
партийном собрании.

Коллективами кафедр 
внесены дополнения в 
проект, касающиеся пла
нирования подготовки спе
циалистов с вьющим об
разованием, улучшения 
испсогьзования молодых 
специалистов в производ
стве, их ответственности 
за своевременное прибы
тие на места распределе
ний, оснащения матери
ально-технической базы 
вуза.

Сверяя состояние дел 
сегодняшних с требова
ниями завтрашнего дня, 
можно отметить, что фа
культету удалось посте
пенно улучшить свои по
зиции по разделам учеб
но-методической и вне- 
учебной работы. Абсо
лютная успеваемость дос
тигла среднеинститут- 
С-кого уровня, более 40 
йрецептов — показатель 
качественной успеваемо. 
Ctn. Особо важно, что 
эти достижения подкреп
ляются постоянным сок
ращением от сессии к 
.сессии количества задол- 
женников по экзаменам, 
уменьшением пропусков 
занятий по неуважитель
ным причинам. Заметно 
активизировалась воспи
тательная работа в сту
денческих общежитиях, 
профилактика правонару
шений, работа редколле
гии стенных газет и ра
диостудии, спортсавета, 
совета НИРС, комитета 
ДОСААФ, клубов по ин
тересам. Инициативно 
строит свою работу ком
сомольская организация. 
Примером тому является 
объявленная навстречу 
XXVII съезду КПСС вахта 
под девизом «27 ударных 
дней в труде и учебе». 
Комсомольцы приняли 
обязательствр ознамено-

Смотр резервов
вать высокой учебной 

дисциплиной преддверие 
сессии, каждый день од
на из студенческих групп 
в полном составе работа
ет смену на томских за
водах, а свой заработок 
перечисляет в Фонд ми
ра.

Эти примеры говорят о 
том, что коллектив сту
дентов и преподавателей 
факультета представляет 
собой достаточно сплочен
ное и работоспособное 
подразделение института.

Однако остается еще 
много нерешенных и дей
ствительно острых проб
лем. И это особенно от
четливо проявляется на 
фоне тех задач, которые 
ставятся партией на 
предстоящее пятилетие и 
на ближайшую перспек
тиву. Прежде всего наши 
выпускники должны быть 
готовы полноценно осу
ществлять их на научной 
основе, быть подлинными 
творцами научно-техниче
ского прогресса и провод
никами политики партии. 
Это возможно за ‘счет ка
чественной перестройки 
учебного процесса на ос
нове его органичного сср- 
динения с исследователь
ской работой, в там числе 
резкого повышения уров
ня использования элек
тронно - вычислительной 
техники. Для этого тре
буется развить матери
альную базу, иметь вы
сокий уровень обществен
ного признания результа
тов научной работы, кад
ровый состав высокой 
квалификации. Хотя в 
институте в целом эти 
тенденции получили уже 
достаточное развитие, 
нашему факультету пред
стоит преодолеть значи
тельное отставание. А 
если еще учесть, что пе
ред высшей школой ста
вится задача увеличить 
объем НИР в 2—2,5 ра
за, то понятно, что для 
того чтобы идти в ногу 
со временем, коллективу 
факультета необходимо 
задать себе предельный 
темп.

Особенность предстоя
щего периода состоит в 
том, что он требует ин
тенсификации . научно- 
учебной деятельности, а

мы до сих пор не преодо
лели задач экстенсивного 
характера. Сказываются 
хронические недостатки в 
подготовке кадров выс
шей квалификации. В 
прошлом году факультету 
впервые за долгие годы 
удалось выполнить плано
вое задание по комплек
тованию аспирантуры, по 
защитам кандидатских 
диссертаций, ликвидиро
вав при этом отставание 
прошлых лет от выполне
ния пятилетнего плана, 
удалось довести выпуск 
аспирантов с защитой в 
срок до 40 процентов. 
Мы расцениваем это как 
убедительное доказатель
ство того, что повышение 
служебной дисциплины, и 
ответственности исполни
теля •— это надежный ре
зерв улучшения деятель
ности. На факультете на
считывается 15 сотруд
ников, использовавших 
аспирантуру и творческие 
отпуска, но так и не за
щитивших диссертации, 
а в отдельных случаях 
так и не доведших дело 
до внедрения результатов 
в практику. До сих pop 
на ряде кафедр сохраня
ется такое положение, 
что не все преподаватели 
участвуют даже в (гос
бюджетной научной ра
боте. Например, на ка
федре высшей математи
ки это из года в год обос
новывалось «большой за
груженностью учебно-ме
тодической работой», а 
когда приходит кремя 
подводить ее итоги, то 
они в большинстве слу
чаев оказываются, мягко 
говоря, скромными. Тре
бования жизци таковы, 
что некоторым препода
вателям надо резкой ак
тивизацией своей дея
тельности доказывать со
ответствие возросшим 
критериям работы в сов
ременном . вузе.

Остро ощущается не
хватка докторов наук, без 
которых трудно решать 
насущные вопросы пре
одоления мелкотемья в 
научной работе и повы
шения престижности ее 
результатов, создания 
крупных творческих кол
лективов. С начала но
вой пятилетки факуль
тет пополнился доктора

ми наук К. П. Арефье
вым и М. И. Шиляевым. 
Ответственная задача по 
подготовке докторских 
диссертаций поставлена 
перед доцентами А. А. 
Татарниковым, Е. Т. Ив
левым, Ю. А. Здгромо. 
вым, О. В. Ли.

Необходимо всемерно 
развивать формы кол
лективной ответственно
сти студентов за резуль
таты учебы, поддерживать 
и развивать инициативу 
во внеучебной обществен
ной работе. Хороший 
опыт в этом смысле при
обретают 13 -групп фа
культета, заключивших 
договоры с администраци
ей о коллективной •ответ
ственности. Распростра
нение его на половину 
групп факультета — бли
жайшая задача учебно- 
воспитательной работы. 
Планируем, как это на
мечено в проекте Основ
ных направлений, актив
но развивать целевые 
формы подготовки спе
циалистов на основе пря
мых связей с отраслями. 
Эта поможет вести ак
тивное оснащение мате
риальной базы учебного и 
научного процессов на 
современной основе, целе
направленнее. работать 
над повышением квали
фикации преподавателей.

Предстоит интересней
шая работа. Если каж
дый, действительно, с 
высокой ответственностью 
поведет ее на своем уча
стке, придут и успехи. 
Люди, с которых можно 
брать пример именно та
кого отношения к делу, у 
нас есть. Среди них Л. И. 
Молодежникова, замес
титель декана по НИРС, 
С. X. Мурсалимова, от
ветственный ' секретарь 
отборочной комиссии, 
А. М. Сухотин, замести
тель командира ДНД, 
А. С. Ляликов, член со
вета по работе с I кур
сом, А. Курганов, секре
тарь комитета ВЛКСМ.

Коллектив факультета 
постарается внести до
стойный вклад в выпол
нение институтом социа
листических обязательств 
по достойной встрече 
XXVII съезда КПСС.

А. ЗАВОРИН, 
декан ТЭФ.

Ученая степень- 
доктор философии

ВАК СССР на ос
новании защиты дис
сертации «Философ- 
ско - социологические 
основания совершенст
вования подготовки спе
циалистов в содиалисти 
ческом вузе» присвоил 
ученую степень докто
ра философских наук 
и. о. профессора ка
федры научного ком
мунизма Э. II. Камы
шеву. j

Диссертация ква
лифицирована как но
вое перспективное на
правление в фнлософ- 
ско - социологической 
теории, позволяющее 
на практике осуществ
лять процесс подготов
ки специалистов в ву
зе с системных пози
ций, учитывая как по
требности общества, 
так и личности, как 
потребности настояще
го, так и будущего 
этапов общественного 
развития.

Впервые в философ- 
ско-социологиче с к о й 
науке выдвигается и 
обосновывается поло
жение о том, что обра
зование в социалисти
ческом обществе яв
ляется частью способа 
производства матери
альной жизни, состав
ляя тем самым основу 
общественного разви
тия, его экономиче
ский базис. В диссер
тации также обосновы
вается, что основным 
диалектическим про
тиворечием вузовской 
образовательной подго
товки является* проти

воречие между обуче
нием как основой раз
вития личности, и 
воспитанием, определя
ющим социальную на
правленность подготав
ливаемых специали
стов.

Исходя из такого 
представления об обра
зовании, строится нор
мативная модель спе
циалиста и проводит
ся ее интерпретация 
применительно к соци
алистическому этапу 
развития. На основа
нии анализа материа
лов социологического 
исследования деятель
ности выпускников 
технических вузов, 
впервые в советской 
социологии удалось из
мерить степень влия
ния формируемых в 

* вузе социальных ка
честв специалистов на 
эффективность их про
изводственной деятель
ности.

Основное содержа
ние и выводы диссер
тации изложены авто
ром в его книге «Со
циальные проблемы 
формирования специа
листа в вузе», издан
ной в издательстве 
Томского университета 
в 1984 году. Познако
миться с ней будет по
лезно профессорско- 
преподавательс ком  у 
составу, а также об
щественным организа
циям вузов, всем тем, 
кто участвует в про
цессе формирования 
специалистов.

ТВОИ МАЯКИ, КОМСОМОЛ

РАБОТАТЬ НА СОВЕСТЬ
ГЛАВНАЯ черта коммуниста Александра Кадая 

— ответственное отношение к любому порученному 
делу, будь то работа в профбюро, стройотряде" или 
просто организация субботника. Александр старает
ся делать все не для «галочки», а по совести.

В том, что наше общежитие на Кирова, 4, по 
итогам смотра-конкурса заняло второе место — не
малая заслуга партгрупорга общежития А. Кадая. 
Как председатель профбюро факультета Саша мно
го внимания уделяет здоровью студентов, помеча
ет с путевками в профилакторий, особенно во вре
мя сессии.

Никогда не ссылается Александр на загружен
ность общественной работой. Всегда откликнется и 
придет' на помощь товарищу. Хорошие отношения у 
щего не только с ребятами нашей 
группы 9222. но и со многими студентами на фа
культете. Может быть, оттого, что он очень тре
бователен не только к другим, но и к себе.

Саша много читает. Чаще остальных бывает в 
театре.

Каждую сессию А. Кадай сдает на «отлично», 
занимается научной работой.

j I ■
i

I
Д. БАБЕНКО, 

Ф. ТЕН, 
студенты ЭЭФ.
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С е с с и я  в Т П И ,  с е с с ия

РАЗМЫШЛЕНИЯ
ПОСЛЕ

ЭКЗАМЕНА
В ЭТОМ учебном 

году, по крайней мере 
на ХТФ и АЭМФ, где 
я возглавляю государ
ственные экзаменаци
онные комиссии, сту
денты подготовлены 
неплохо. Так, на 
АЭМФ качество успе
ваемости приближает
ся к ’90 процентам. На 
ХТФ картина несколь
ко хуже, однако ряд 
групп показывают, что 
и на этом факультете 

.возможно добиваться 
высокого качества зна
ний. Например, группа 
5016 сумела сдать го
сударственный экза
мен по научному ком
мунизму со 100-про
центным качеством 
знаний. В группе 5015 
комиссия поставила 
всего 2 тройки, ос
тальные ответы бы
ли оценены на четыре 
и пять.

■Конечно, трудно 
всех студентов сде
лать отличниками, од
нако стремиться к 
этому надо. Резервы в 
повышении качества 
успеваемости у нас 
имеются, они довольно 
значительные. Сюда 
прежде всего следует 
отнести улучшение ор
ганизации двухнедель
ной предэкзаменаци
онной подготовки сту
дентов к научному 
коммунизму, упорядо
чение предэкзамена
ционных консультаций 
и обзорных лекций и, 
конечно же, — повы
шение систематично
сти в изучении обще
ственных наук в тече
ние семестра.

Э. КАМЫШЕВ, 
председатель ГЭК 

по научному 
коммунизму на ХТФ 

и АЭМФ, доктор 
философских наук.

В РИТМИЧНОСТИ — 
У С П Е Х

Хорошо подошли к началу своей первой сессии 
младшекурсники ФТФ. Сданы зачеты. Впереди — 
экзамены.

— Немного страшновато перед таким серьезным 
испытанием, — поделилась студентка группы 0452 
Светлана Вшивцева. — Сначала казалось, что не 
успею подготовиться: объем информации очень 
большой. Но уже получила все зачеты, постараюсь 
сдать экзамены без троек.

А у пятикурсников сессия подходит к концу. 
Успешно выдержали последние экзамены группы 
0510, 0111, 0610. Только отличные оценки" у 
С. Рыбакова, Д. Зиновьева, Р. Чигарева, И. Сол
дате ва.

Уже стало традицией, что старшекурсники ФТФ 
сдают сессии с хорошим качеством. Прочные зна
ния, полученные в результате ритмичной работы в 
течение всего семестра, помогают избежать пред
сессионной штурмовщины. В.МАЛЫШЕВ.

ответственный за радиостудию ФТФ.
НА СНИМКАХ: сдают экзамены пятикурсники
группы 0111. Фото С. Полякова.

* ■

Г о р я ч а я  п о р аНА АВТФ — горячая 
сессионная пора. Одни 
студенты рассчитываются 
с зачетами, другие — го
товятся к последнему эк
замену.

Хорошо обстоят дела в 
эту сессию у старшекурс
ников специальности
ЭВМ. Ни у кого из ре
бят нет неудовлетвори
тельных оценок, а у че
тырнадцати человек в за
четках — одни пятерки. 
Особенно хочется отме
тить Н. Каракулеву 
(8311), О. Гинца, С. Ло
гинову (8312), И. Икса_ 
нову, Н. Ложкину (8313).

Ниже своих возможно
стей сдают экзамены сту
денты специальности
«Автоматика и телемеха
ника».

Некоторые пятикурсни
ки уже подводят итоги. 
Со стопроцентной абсо
лютной успеваемостью и 
хорошим качеством за
кончили сессию группы 
8411 и 8412. Десять че
ловек выдержали- все эк. 
замены на «отлично».

Закончилась зачетная 
неделя на остальных кур
сах факультета. Пока по
ложение здесь не утеши
тельное. Во всех группах 
есть задолженности по за
четам.

Думается все же, что 
студенты сумеют пере
строиться на серьезную 
работу, чтобы сдать сес
сию в срок.

И. СМЫШЛЯЕВА, 
зам. декана АВТФ.

В ЦЕЛОМ старше
курсники ГРФ  вошли 
в сессию стандартно— 
75 процентов, две тре
ти студентов.

Лучше, чем прежде, 
выполнили курсовые 

. проекты. Наметились 
сдвиги в традиционно 
тяжелой для студен- 
тов-буровиков курсо
вой по структурной

сти.бурения нефтяных 
й газовых скважин 
комсомольскому бюро 
пора браться "За эту 
группу самым серьез. . 
ным образом, рассмат
ривать персональные 
дела задолжников.
■ С особо отстающи

ми студентами прихо
дится расставаться 
уже сейчас. Отчислен

геологии. Особенно по
радовала группа 2620. 
Здесь все вовремя вы. 
полнили по два проек
та, причем с одним из 
них — по минерало
гии руд редких и ра
диоактивных элементов 
— раньше справля
лась к сроку лишь 
половина студентов. 
Оказывается, можно в 
таком сложном семест
ре организовать свою 
работу правильно и 
выполнить учебную 
программу в срок. 
Ждем от этой группы 
хорошей качественной 
успеваемости в сессию.

К сожалению, треть 
студентов в группах 
2421, 2422, 2423 до 
сих пор не сдали кур
совой проект по техно
логии бурения сква
жин. Это особенно 
печально потому, что 
проект-то — по главной 
профилирующей дис
циплине.

Плохо вошли в сес
сию студенты группы 
2731. Больше полови
ны у них не имеют 
зачетов, четверо — 
С. Арищин, Е. Афа
насьев, Е. Бойко. и 
3. Малахов — не по
лучили еще по 3— 4 
зачета. А ведь в этой 
группе от двадцати пя
ти студентов осталось 
всего семнадцать!
Учебно-воспитательной 
комиссии специально-

группы 2530 
Ишемчужин. { За 

все аттестации во вре
мя семестра ему вы
ставлялись двойки, и 
к началу сессии он не 
получил пяти зачетов. 
Предупреждены о та
ком же возможном ис
ходе студенты А. Ба
рышев (гр. 2530), 
И. Погребной (гр. 
2520).

В период экзамена
ционной сессии учеб
но-воспитательной КО
МИССИИ специально
стей и комсомольско
му активу ГРФ  необ
ходимо очень серьезно 
уделять внимание уче
бе. Нужно помогать 
кафедре и деканату в 
работе как с задолж
никами, так, и с теми 
студентами,' кому по 
силам учиться без тро
ек, «перешагнув» через 
собственную лень.

Пока же во время 
сессии учебно-воспита
тельная работа студен
ческого актива совер
шенно затихает, не 
ведется даже элемен
тарный учет сдачи эк
заменов нет экранов 
сессии в общежитиях. 
В этом мне видятся 
большие потери и аб
солютной успеваемо
сти, и качества учебы.

В. КРИВОШЕЕВ, 
заместитель 

декана ГРФ.

Ждем большего
1

ИЗ
С.

ЛЕТОПИСЬ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

Сохранить 
память.

СКОРО воплотится 
мечта многих томичей 
увековечить память о 
■всех тех, кто ушед защи
щать Родину из Томска 
и не вернулся с полей 
сражений. На берегу То
ми взметнутся стелы. В 
списке погибших будут и 
имена 124 воинов-поди- 
техников. Теперь они из
вестны, но так было не 
всегда. Студенты ТПИ 
вместе с руководителями 
комнаты боевой славы 
установили их подлин- 
ность, и сейчас собирают 
документы, подтверждаю
щие гибель ехце около 50 
человек.

Студентка В. Волчок 
встретилась с братом 
Георгия Петровича На- 
горского — ассистента 
ГРФ, погибшего пс|д Ель
ней в 1941 году.

Родственники Петра 
Васильевича Трубачева, 
бывшего студента МСФ, 
обратились в наш инсти
тут с просьбой зачислить 
Петра Трубачева в опис

ки погибших, передали 
документы и фотографии. 
Также родные и близкие 
А. И. Кальмуса (студен
та ХТФ), ушедшего доб
ровольцем на фронт, со
общили о его гибели в 
Смоленской области.

В институте свято чтут 
имена погибших героев.

Н. ШЕСТАКОВА, 
заведующая комнатой 

боевой славы.

В Фонд 
мира

1986 год объявлен го
дом -мира. Политехники 
активно. поддерживают 
все инициативны Совет
ского правительства.

Недавно в комитет 
комсомола института 
пришла делегация пяти
курсников ЭФФ. Студен
ты группы 1312 решили 
перечислить в Советский 
Фонд мира 90 рублей. 
Инициаторами решения 
были комсорг Л. Пак, ак
тивисты факультета
Е. Баклушина и Э. Со
ловьева.

В. ИВАНОВ.

Ордена ветеранам
В КАНУН Нового 

года в нашем институ
те шести ветеранам 
войны были вручены 
ордена Отечественной 
войны II степени.

Вручая ордена, рек
тор ТПИ И. П. Чуча- 
лин сказал: «Дорогие 
ветераны, позвольте в 
канун Нового года вы
полнить эту почетную 
миссию».

Все здесь было тор
жественно: красные
гвоздики, аплодисмен
ты представителей об
щественности, теплые 
поздравления награж
денным Н П. Безин.у, 
Г. Н. Морозовой, С. Т. 
Грибу, Л. Н. Ульяно
ву, Л. А. Пухляксвой, 
А. Т. Тарабановскому. 
И, конечно, орденские 
книжки, в которых 
значится: «За храб
рость, стойкость и 
мужество, проявлен
ные в борьбе с немец
ко-фашистскими зах
ватчиками и в ознаме
нование 40-летия По
беды советского наро
да в Великой Отече
ственной войне 1941 
— 1945 годов».

... Они по-разному 
встречали Новый год 
на фронте.

Галина Николаевна 
Морозова служила с 

1942 по 1945 под в

зенитных войсках.
—Да какой тампраэг 

дник. Несли службу 
круглые сутки, отра
жая по нескольку атак 
противника. Они как- 
то даже не отложились 
в памяти, • новогодние 
праздники. Соберемся 
в землянке на не
сколько минут вокруг 
зеленой елевой веточ
ки и — в бой...

Леонтий Николаевич 
Ульянов —’ воевал на

Тихоокеанском флоте. 
—Так получалось, что 
обычно 31 декабря мы 
встречали на морской 
границе нашей Роди
ны. Днем патрулирова
ли под водой, лишь 
ночью могли поднять-, 
ся, глотнуть воздуха. * 
А  бывало, что и по 
пять суток не видели 
неба, преследовали 
боевые корабли про
тивника или сами ухо
дили от погони.

.Сегодня ветераны 
встречают праздники 
в семейном кругу, 
среди детей и внуков. 
Спасибо им за то, что 
мирные праздники при
ходят в наши дома.

М. КРЕЧМЕР. .
НА СНИМКЕ: рек

тор института И. П. 
Чучалин вручает наг
раду ветерану Вели
кой Отечественной 
войны Н. П. Безину.

Фото С. Полякова.
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Потери
уменьшатся

В управлении маги, 
стральных нефтепрово
дов Центральной Си
бири и в Институте 
химии нефти СО АН  
СССР внедрен прибор, 
разработанный в НИИ 
ЯФ под руководством 
кандидата технических 
наук Е. С. Солсдовни- 
кова. Рентгенорадио- 
метрическнй анализа
тор за считанные ми. 
нуты определяет кон
центрацию серы в неф
ти и нефтепродуктах 
при их переработке и 
транспортировке. При. 
менение прибора повы
шает производитель
ность труда, сокраща
ет потери нефти. Эко
номический эффект от 
внедрения одного ана
лизатора ' составил 
478 тысяч рублей.

И. ПАВЛОВА.

УЧЕНЫЕ И НТП

ЧТО Т О Р Н О З И Т  В Н Е Д Р Е Н И ЕЧТОБЫ исключить ра-
• , боту «вхолостую» без 

конкретной отдачи, на 
кафедре технологии сили
катов практикуется и все
шире распространяется Шение внедренческих веп. Bo.nepiBbix, новое сы- <это никто не похвалит, Вы спросите, а как же 
заключение договоров о росов. рье должно быть постав- даже наоборот, если экс- все-таки с внедрением
научно-техническом со. Например, мы связаны лено на учет в Министер- перимент по опробованию Да так вот и идет. Есть
трудничеетве. И пред- договорными началами с стве геологии, а ведь не- будет неудачным, то ад- хорошие разработки, вы. 
прнятия, и академические Институтом земной коры обходимо сначала дока- министрация мсжет жест- пущены небольшие пар. 
учреждеяия охотно, согла -̂ с о  АН  СССР (г. Ир- зывать, что оно полезное, ко спросить — зачем от- тии изделий. По прогао- 
шаются раоотать на этой кутск), с-Томским заво. И вот мы на разных тружали, ■ и по какому зам и Эффект эконсвличе- 
основе: финансовой зави- дом керамических мате- уровнях' докладываем, нраву? А  вот взять мра! чжий может быть получен 
симости нет, а вы- риалов и изделий и дру- что то сырье, которое мор и свалить все ос- солидный, а сырья как 
годы -очевидны. В выиг- ги_Ми организациями За- сталкиваетсся в отвалы тавшееся в отходы счи- не было, так и нет. ifo- 
Рыше и завод, и кафедра, падно-Сибирского регио. бульдозером, позволяет тается более «разумным», тихоньку преодолеваем 
Прежде всего нужды про- на Здесь все подчинено получать уникальные ма- межведомственные 'барь-
изводства становятся нуж одной цели — внедрению териалы, по свойствам, В общем, вот уже бо- ерЫ Конечно, не ждем,
дами исследователей, а дишсидового сырья в не уступающие мировым 'лее__ полутора лет Том- когда все-таки сырье по- 
это, как правило, всегда практику промышленного стандартам. Но произвол- с кий -завод керамических стаВят, продолжаем рабо-

* заканчивается внедрени- производства. И что же? ственники не всегда материалов и изделий Ту по убеждению различ-
ем. Кроме того, кафедра Пока возможно обхо. -охотно идут нам навстре- не может получить 200— ных руководителей и ор- 
как учебное подразде- диться малыми партиями чу, т. к. дело чревато 300 тонн сырья для про- танизаций, связанных с 
ление получает большие сырья (до 200 — 300 шт.), дополнительными хлапо- мышленного опробования, разведкой! добычей и по- 
войможности для об.уче- которые поставляет, в тами. Чтобы, допустим, 'а Южноуральский завод ставКой сырья, но на это 
ния студентов и прохож- порядке договора о сод- 'отходы добычи мрамора ’соответственно 30 40 уходит времени гораздо
дения ими прктики в ор- ружестве Институт зем- Слюдянского рудоуправ- тонн, а время идет и от- -больше, чем на исследо- 
гаиизациях, связанных ной коры, все идет хоро- ления (Иркутская обл.)— даляет внедрение на не- Вания, причем времени, 
оощими с кафедрой зада- -по; проводим и-оследова- кварц-диопсидовые поро- боозримые сроки. нерационально израсходо-
чами- ния, получаем хорошие ды загрузить и отпра- . .

Однако проблема результаты, но надо дви- вить на заводы страны исписали за „ г
внедрения все еще стоит гаться дальше, к широ- для промышленного оп. эго время большое коли, 'государственной, 
остро.* Целый ряд до. кому промышленному ол- робования, нужны энер- чеетво бумаги, было мно- jq АЛЕКСЕЕВ
говоров о научно-тех. робованию. А  вот здесь, гия, инициативы и кое- го командировок, но ' ’
ническом сотрудничестве, то и начинаются все бе- какие затраты, не пред,у- дальше разговоров дело доцент кафедры
не предусматривает ре- ды внедрения. смотренныае планом. -За 'не идет. технологии силикатов.

Л .

Теснейшая связь вузов, 
ской науки с производ
ством — эта задача сто
ит перед высшей школой 
в новой пятилетке. Пря
мой путь к этому УНПК 
и студенческие СКВ.

НА СНИМКЕ: у элек

тронного микроскопа ка
федры порошковой метал
лургии студентки группы 
4211 Л. Семенова и 
И. Чуркина. Они ведут 
исследования качества 
сварных соединений.

Фото С. Полякова.

О Р И Е Н Т И Р — 
ДОЛГОСРОЧНЫЕ ПРОГРАММЫ

В ЦЕЛЯХ повышения уровня научных исследо
ваний и разработок, дальнейшего усиления коорди
национной деятельности при внедрении и совершен
ствовании автоматиаирсранной системы централи
зованного ведения классификаторов техниксиаконо- 
мичеекой информации при УНПК «Кибернетика» 
создано научно-исследовательское отделение (НИО- 
4). Направление работ: исследования, разработки и 
экспертизы проектных решений систем управ
ления с использованием сетей ЭВМ.

Составлены и утверждены тематические и пер
спективные планы, а также план на первый год 
Двенадцатой пятилетки.

В задачи нового научного отделения входит ре
шение BcjnpQcoiB обработки и передачи информации, 
выбор перспективных типовых технических средств, 
разработка автоматизированной технологии веде
ния классификаторов технико-экономической инфор
мации на базе сетей ЭВМ, обработка автоматизиро
ванной технологии на отраслевом уровне. В русле 
этого направления будут вестись исследования при
менения устройств речевого ввода — вывода.

-Кроме тою, в задачи НИО-4 входит привлечение 
профессорекошреподавательского состава и студен
тов к выполнению исследований, проводимых в 
отделении, целевая подготовка специалистов для 
отрасли в рамках специальности «прикладная мате
матика» и специализаций, соответствующих этому 
профилю.

Проблематика нового научно-исследовательского 
отделения ориентирована на долгосрочные про
граммы решения задач разработки и экспертизы 
-проектных решений систем управления с исполь
зованием -сетей Э-ВМ.

Общее научное руководство НИО-4 возложено на 
директора Главного научно-исследовательского 
центра ведения общесоюзных классификаторов 
Ю. Н. Литвинова. Оперативное научно-методиче
ское руководство будет вестись директором УНПК 
«КибернеЛша» профессорам В. 3. Ямпольским.

В. ПЕТРОВ.

ЮГНИ ОБЩЕЖИТИИ ------ — ----------------- ---------------

За в ис ит  от к а ж д о г о
L НЕМАЛО сил прило

жили студенты, чтобы 
йвдготовить свои общежи
тия к смотру-конкурсу, 
который был проведен 
месяц назад. Результа
ты общеизвестны. А  что 
потом?

Проверки общежитий 
комиссиями парткома и 
профкома студентов в 
канун Нового года пока
зали, что после смотра- 
конкурса резко ухудши
лась работа вахт в обще
житиях на Кирова, 56, б, 
Усова, 21/2, Пирогова, 
18, а, Вершинина, 37, 
Вершинина, 39-а, В об
щежитиях на Вершинина, 
31 и 39, был открыт 
«черный» ход.

Низкий уровень сани
тарного состояния отме
чен на Кирова, 56, б и 
Пирогова, 18, Вершини
на, 31, 37, 39. Не регу
лярно работали ЦОПРы в 
общежитиях на Кирова,

2 и 56-6.
Планы мероприятий по 

проведению новогодних 
дней выглядели блекло. 
Да и сам праздник в на
ших общежитиях, за не
которым исключением, 
прошел не так, как того 
ожидали и-» мы, и сами 
студенты.
• Студсоветы, комсо
мольские и профсоюзные 
организации факультетов 
явно недоработали. Ина
че, чем объяснить тот 
факт, что часть студен
тов грубо нарушили пра
вила проживания в об
щежитиях — употребля
ли спиртные напитки. В 
ночь с 31 декабря на 1 
января пьяные студенты 
были замечены в обще

житиях ТЭФ (Вершини
на, 31 и 33), ГРФ  (Ки
рова, 56-6 и Пирогова, 
18), МСФ (Вершинина, 
39) и в ряде других. 
Днем 1 января из этих 
общежитий выносили 
мешки с бутылками из- 
под алкогольных напит
ков. Как показала про
верка, особенно грязно 
было в общежитиях ТЭФ, 
ЭФФ, МСФ (Вершинина, 
39), ГРФ  (Пирогова, 18).

Вместе с тем имеются 
примеры, когда студентам 
и администрации удалось 
добиться необходимого 
порядка и чистоты в сво
их общежитиях. Это, в 
первую очередь, Кирова, 
4 — ЭЭФ и Усова, 13-а 
— ХТФ.

На всех факультетах 
уже проанализировали 
проведение Нового года 
в студенческих общежи
тиях- и принимаются ме
ры к устранению отме
ченных недостатков.

В целом же по инсти
туту можно сказать, что 
еще не изжит форма
лизм в воспитатеданой 
работе в студенческой 
среде. Если сами студен
ты с помощью комитета 
ВЛКСМ и профкома не 
возьмутся серьезно за 
решение острых проблем 
своих общежитий, никто 
за них это не сделает.

М. НИКИТИН, 
член парткома, 

ответственный за работу 
общежитий.

ПЕРЕД нами отчет СКТБ предусматривает 
о НИР студентов отделе- также занятия студентов 
ния порошковой метал- в исследовательской
лургим МСФ. За прош- работе.
-лый год 11 работ были Основной метод интен- 
представлены на всесоюз- сификацин учебного про- 
ный конкурс, студенты цесса на кафедре — пра- 
участвовали в 9 конфе- вильная организация
ренциях. Почетной гра- практических и лабора-

СТАНОВЛЕНИЕ
метой награжден студент 
гр. 4212 О. Утьев. Есть 
дипломы и даже заявка 
на изобретение. Это 
результат работы студен
тов группы 4212 А. Хо
мякова, Е. Варен свой, 
Т. Кузнецовой, М. Абду
рахмановой. Внедрение 
новшества может послу
жить улучшению цикла 
производства томских ка
рандашей. Может, но... 
пока все остается на бу-

— В 1982 году на ба
зе кафедры, института 
физики прочности и ме
талловедения и централь
ной базы производствен
ного обслуживания
«Томскнефть» создан 
УНПК, — рассказывает 
ответственный за НИРС 
преподаватель Б. Б. 
Овечкин. С^щако вскоре 
только начавшие было 
налаживаться контакты с 
базой разорвались. При
чина простая — необес
печенность жильем при
бывших - на работу в 
Сгрежевой студентов. Те
перь вся надежда и пере
ориентировка на РНТЦ 
(Республиканский научно- 
технологический центр), 
вопрос об открытии кото, 
рого решается. Именно 
он станет переходным 
звеном в цикле вузовская 
наука — производство.

Что ж, _ персгСективы 
студенческого объедине
ния стать настоящим 
УНПК хорошие. А  пока... 
Пока приходится самим 
искать пути к промыш
ленным предприятиям го
рода. И надо сказать, ре
зультаты уже есть. На
лажены контакты с ГПЗ- 
5, ТИЗом, химфармзаво- 
дом, с Тбмлеспромом (де
таль этого года в Каргас- 
ке -'будет работать сту
денческий отряд «Внедре
ние»), карандашной фаб
рикой. Предприятия пре
доставили 37 тем для 
дипломных работ студен
тов, Большой объем ра
бот по хоздоговорам ве
дет СКТБ при кафедре, в 
них участвуют около 6'0 
студентов.

торных занятий, консуль
таций, в основе которых 

. — работа с каждым сту
ден 1 ом по индивидуаль
ным заданиям. студент 
получает возможность на
ряду с изучением «книж
ной» теории, как гов&рит-

1.ся, все «прощупать свои- 
.viH руками».

А  главное, пожалуй, в 
творческой основе такой 
у чеоы. При «подготовке 
третьекурсниками своей 
первой курсовой работы 
эго только азы исследова
ния, на последующих 
курсах это уже серьезная 
каучиая раиота. л  тем, 
для кого наука не стала 
притягательной силой, на 
кащедре подход особый: 
им поручается разработ
ка "рефератов простой 
формы, но по индивиду
альным заданиям.»

Умело используется и 
материальная заинтересо
ванность студентов. Уже 
на первых ицрах работы 
в УНПК наиболее способ
ные студенты * приглаша
ются к хоздоговорной -ра
боте в рамках СКТБ.

Итак, что дает ч сту
денту научно-исследова
тельская работа? Кон
кретную разработку темы 
для дипломного проекта, . 
материальное подепбрье 
к стипендии, но самое 
главное — помогаетг в 
учебном процессе.

— Закономерно, htq у 
студентов, которые ак
тивно участвуют в ЦИР, 
прекрасные показатели и 
в учебе, — это мнение 
заместителя декана Н. А. 
Ерофеева.

•С некоторых пор при
нято считать, если сту
дент «с  головой» ушел в 
научную работу, то, не
сомненно, он готовит се
бя в ученые. На кафедре 
'порошковой металлургии 
думают по-другому:
«Значит, народное хозяй
ство получит еще одного 
толкового специалиста».

О. ВОРОБЬЕВ,
А. РОДЭ, 

студенты отделения 
журналистики ТГУ,
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Началась сессия, а с 
нею в институт пришло 
тревожное время экзаме
нов. Чувство тревоги на
растает не только у тех, 
кто недостаточно зани
мался в семестре. ,В уме
ренных дозах, такое чув
ство тонизирует нервную 
систему, повышает рабо
тоспособность, улучшает 
концентрацию внимания. 
Однако чрезмерное повы
шение уровня тревоги 
ухудшает восприятие, за-

кой-то необъяснимый 
страх перед экзаменами.

15. Иногда мне снится, 
что я «проваливаюсь» на 
экзаменах.

16. Обычно я плохо 
помню, что делается на 
экзамене: все идет само 
собой, почти без участия 
сознательного контроля.

17. Во врем^ экзамена 
я иногда забыйаю о ве
щах, которые в обычной 
ситуации хорошо помню.

18. Бывает, что взяв

СПОРТ

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА

Тревожная пора
— экзамен

трудняет интеллектуаль
ную деятельность, меша
ет сосредоточению мыс
лей.

Можно изумиться са
мостоятельно определять 
уровень тревоги — для 
этого мы предлагаем вам 
тест экзаменационной 
тревожности.

Мы готовы прийти вам 
на помощь. Психолог 
группы социолого-психо
логических исследований 
проводит индивидуаль
ные консультации для 
студентов в понедельник 
с 17 часов и в пятницу с 
11 часов в корпусе «К и
бернетика», к. 320А.

Тест экзаменационной 
тревожности.

Характеризуют ли вас 
и ваше состояние в пе
риод сессии утверждения, 
приведенные ниже? Нуж
но выбрать один ответ: 
«да » или «нет».

1. Я так волнуюсь пе
ред экзаменом, что мне 
безразлично, как я сдам.

2. Чем важнее экза
мен, тем хуже я сдаю
его.

3. Если у меня в са
мом «начале что-то не по
лучилось, то страх перед 
окончательной неудачей 
резко снижает мою ак
тивность.

4. Я всегда уверен в 
благоприятном исходе лю
бого экзамена.

5. Напряженность на 
экзамене всегда повыша
ет мои умственные сло- 
собнсрти.

6. Моя мысль и речь 
на экзаменах работают 
точно, как часы, и на
много лучше, чем ,в обыч
ных условиях, когда нет 
такой ответственности.

7. Перед экзаменом я 
нервничаю, но после то
го, как я взял билет и 
начал готовиться, я ста
новлюсь спокойным.

8. Мой страх перед эк
заменам не зависит от 
качества подготовленно
сти. Хорошо, плохо ли я 
подготовлен, я все равно 
боюсь экзамена.

9. В день экзамена у 
меня полностью исчеза
ет аппетит.

10. Перед экзаменом я 
всегда плохо сплю.

11. В период сессии я 
часто пользуюсь лекарст
вами, снижающими тре
вогу и страх.

12. Я часто вижу сны, 
связанные с ситуацией 
экзаменов.

13. Когда я беру би
лет, у меня сильно дро
жат руки.

14. Я испытываю ка

бинет, я долго не могу 
сосредоточиться.

19. Во время экзамена 
у меня появляется заика
ние или другой дефект 
речи, которые в обычных 
условиях не обнаружива
ются.
20. Мое беспокойство 
усиливается, когда я 
представляю, что мой от
вет, кроме экзаменатора, 
слышат еще и мои това
рищи.

21. Мои заболевания 
часто совпадают с пери
одом сессии.

22. Мне кажется, что 
письменный экзамен я 
сдал бы лучше, чем уст
ный.

23. Почти всегда, взяв 
билет, я читаю вопросы 
и вначале совсем их не 
понимаю.

24. Моя голова «пус
та» перед экзаменом, и 
требуется несколько ми
нут, чтобы она начала 
работать.

25. После экзамена я 
испытываю нечто похо
жее на ликование.

26. Я очень боюсь то
го, что на экзамене мне 
зададут еще один вопрос.

27. Во время ответа 
на экзамене часто я чув
ствую себя беспомощным.

28. После экзамена я 
часто обнаруживаю, что 
руки у меня вспотели.

29. Мне кажется, дру
гим чаще достаются сча
стливые билеты, чем 
мне.

30. Я часто затрудня
юсь начать ответ, так 
как чувствую komcJk в 
горле/

31. Иногда я не могу 
заснуть, потому что в 
уме воспроизводится си
туация, которая была на 
экзамене.

32. Иногда перед экза
менами у меня возникает 
боль в желудке, печени 
или других органах.

Подсчитайте ваш балл
Ответы «да» на вопро

сы 1, 2 и 8—32 и отве
ты «нет» на вопросы 4— 
7 дают по одному баллу 
за каждый ответ. Общий 
балл определяется сум
мированием.

Если набранный вами 
балл ' находится в интер
вале от 0 до 8, то вы 
относитесь к категории 
людей с низкой тревож
ностью, если в интервале 
от 9 до 11 — со средней, 
при балле 12 и выше — 
к категории людей с вы
сокой тревожностью.

Т. ЛЕНЕНКО, 
психолог.

В ДОПОЛНЕНИЕ К СТАТЬЕ «ОЧЕВИДНОЕ 
— НЕПОНЯТНОЕ»

«Примером» антисанитарного состояния яв
ляются аудитории 16 корпуса: 313, 314, 211, 
233, 235; 15 корпус: 305, 308, 307, 309 —
нет стекол, холодно; 10 корпус: ЮЗ.а, 405, 
408— нет стекол, грязь.

ОБЩЕИЗ В Е С Т И  О, 
что технический прогресс, 
развитие сферы обслужи
вания п транспорта резко 
снизили двигательную ак
тивность современного 
человека. Подхваченные 
стремительным ритмом 
жизни космического века, 
мы предпочитаем про
ехать в автобусе пару ос
тановок, чем прогуляться 
по свежему воздуху пеш
ком. Порой совсем не 
остается времени для 
лыжной прогулки, тури
стического псгсода. А  ведь 
это пагубно влияет на 
наше здоровье. Кривая 
сердечно-сосудистых за
болеваний уверенно «пол
зет» вверх. Как утвер
ждают медики, гиподина
мия стала болезнью ве
ка.

Но это— одна сторона 
проблемы. Дело в том, 
что в нашем городе остро 
ощущается нехватка
спортивных сооружений. 
И если почти каждое 
предприятие имеет свой

З д о р о в ь е  в ы б р а л и  сами
спортивный центр, то по
литехники могут зани
маться спортом лишь в 
плохо оборудованном 9-м 
корпусе.

Около двух лет назад 
студенты АВТФ  предпри
няли попытку, своими си
лами решить проблему. 
Появилась интересная 
мысль оборудовать под 
спортзал подвальное по
мещение, служившее до 
тех пор лишь складом 
строительного мусора и 
разного хлама. Серьез
ную поддержку мыиашли 
в деканате факультета, 
который и помог уладить 
все организационные 
вопросу, добиться разре
шения на производство 
работ.

И вот 15 февраля 
1983 года были вынесе
ны первые тонны мусо
ра, кубометры грунта, 
преодолены первые труд
ности. Сколько их было

потом! Но крепкие сту
денческие руки и неисся
каемый энтузиазм помог
ли преодолеть препят
ствия, и 1 декабря прош
лого года было проведено 
первое занятие в секции 
бокса.

Сейчас спортзал — это 
чистое, светлое помеще
ние, оборудованное вен
тиляцией и комнатами 
для инвентаря и радио
аппаратуры. Занятия в 
секциях ведут квалифи
цированные тренеры, 
имеющие высокие спор
тивные разряды. Уже 
сейчас действуют секции 
бокса, ритмической гим
настики, легкой атлетики, 
группы здоровья. В бли
жайшее время будут 
открыты секции вольной 
борьбы и настольного 
тенниса. Постепенно ре
шаются вопросы с инвен
тарем. Так, для занятий 
ритмической гимнастикой

СКОЛЬКО СТОНТ ЗАЯЦ?
МЫ БОЙСЕ не хотим 

никого обидеть. Но ска
жите, ведь бывает: за
скочишь в троллейбус, а 
он забит до отказа. К 
кассе не подберешься, а 
ехать всего одну или 
две остановки (от ТЗМЗа 
до Лагерного сада, на
пример). Вот и едешь 
«зайцем». Что ж, быва
ет...

Но есть и «принципи
альные», которые не бе
рут билет — и все тут. 
Даже экономическую, 
философскую подоплеку 
подводят: выгоднее пла
тить штраф, чем пять ко
пеек. Один из пассажи
ров, студент ГРФ, за
держанный общественны
ми контролерами за без
билетный проезд, разот
кровенничался: «За ме
сяц я экономлю не менее 
пяти рублей. Контролер 
за это время может ме
ня поймать один, макси
мум два раза. У меня на 
этот случай есть «треш
ка», чтобы без лишних 
эксцессов отдать ее. За 
год экономлю 40 — 50 
рублей, тринадцатая сти- 
пенДйя». Такова позиция 
«зайца».

Кое-кто бравирует: 
мол, все мне нипочем, 
никто не страшен. А  в 
результате немалые сум
мы не приходят в бюд
жет государства.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ, ауд. 230, тел. 99-22

Только трамвайно-трол
лейбусное управление го
рода за прошедший год 
от безбилетных проездов 
потерпелсц убытков на 
сумму 107.096 рублей, а 
за девять месяцев 1985 
года уже 109.000 рублей. 
Из неолущенных в кассу 
«пятачков» в стране 
складывается невероятная 
сумма — 20 миллионов 
рублей (!).

Недавно был проведен 
очередной рейд общест
венного контроля на 
транспорте. На маршру
те первого троллейбуса 
за один час было задер
жано' 30 безбилетников, 
из них 15 человек — сту
денты-политехники. Вот 
только некоторые из Них: 
А. Кузнецова, И. Захаро
ва (обе — Х.ТФ, гр. 
5650): И. Железняк
(ФТФ ); Е. Ярошенко 
(ЗФФ, гр. 1351). А  объ
яснения безбилетников 
порой просто-напросто 
смехотворны: «Н е взял
билет, потому что, войдя 
в троллейбус, думал со
вершенно о другом», ,«|В 
троллейбусе езжу с авто
бусным проездным биле
том, и до сих пор мне 
никто замечания не де
лал», «Не взял билет — 
задумался». Или вот: 
«Пока объяснял; товари
щу из группы задание по 
инженерной графике, до

ехали до ТЭМЗа, он вы
шел, тут вошли общест
венные контролеры».

Думал, задумался... 
Да ведь это же, извини
те, детский лепет. Каж
дый прекрасно знает, 
что обязан оплатить про
езд, что за проезд без 
билета — штраф 3 руб
ля. Но странно, стало ка
кой-то негласной традици
ей отмахиваться от этого: 
ничего, мол, без - моего 
пятачка государство не 
обеднеет.

Мы спрашивали безби
летников, рискнули бы 
они стащить трех- или 
пятикопеечную булочку в 
магазине. «Что вы, что 
вы, — возмущались с|ни,
— это воровство».

Интересно, а изо дня 
в день разъезжать на ав
тобусе, трамвае, троллей
бусе и не оплачивать 
проезд (кстати сказать, 
самый дешевый в мире, в 
некоторых странах пасса
жиры платят в 10 и 20 
раз больше, чем у нас)
— это не расхищение на
родного достояния?

Пассажир не задумы
вается (или не хочет за
думываться) о том, .что 
вся зарплата водителей, 
обслуживающего персо
нала, ремонт машин оп
лачивается его пятакам. 
В это трудно поверить, 
но это так: из каждых
пяти копеек две копейки 
идут на зарплату водите-

приобретена аппаратура 
высшего класса, у атле
тов есть штанги, гири й 
различные тренажеры.

Но клуб, организован
ный на базе спортзала и 
секций, это' не только 
спортивная организация. 
Он становится еще и 
культурным центром, где 
можно интересно провес
ти время, отдохнуть. Ж е
лающие могут узнать 
много нового о спорте и 
его роли в жизни челове
ка, аутотренинге, о сис
теме йогов.

Наш клуб еще совсем 
молод, но в жизни фа
культета он уже играет 
значительную роль. Всех, 
кто хочет подружиться 
со спортом, найти настоя
щих единомышленников, 
интересно провести вре
мя, мы ждем в клуб. Его 
двери широко открыты 
для всех желающих.

А. СОТНИКОВ, 
студент группы 8421.

Середина зимы, ян
варь. В природе 
царство серо-белых то
нов. Даже небо как 
большое пуховое одея
ло, из которого сып
лет и сыплет белый 
пух. В такой день хо
рошо отправиться в 
лес, прихватив с собой 
лыжи. Тропинка вьет
ся мимо сосен, мимо 
сугробов, под которы
ми спят молоденькие 
елки. Тишина с непри
вычки завораживает.
А  если повезет, можно 
встретить и белку, и 
зайца. Если вы еще не 
решили, как провести 
выходной, то лучшего 
отдыха — не приду
маешь.

Фото А. Исаева.

лю, копейци — на элект
роэнергию.

Если в каждом трол
лейбусе только один че
ловек не опустит в кассу 
монету, убыток за год в 
нашем городе будет ра
вен стоимости одного 
троллейбуса, который в 
результате не получат 
сами горожане.

Мы говорим о воспи
тании школьника, под
ростка, а, оказывается, 
нужно еще заниматься 
воспитанием сознательно
сти определенной катего
рии .взрослых (!) людей.

О. МУХОРЯМОВ, 
ответственный за обще

ственный контроль 
на транспорте 

профкома ТПИ.

ОТ РЕДАКЦИИ. Ка
жется, все-таки обидели 
серого, назвав его име
нем это явление: «заяц». 
Чем же оно характеризу
ется? Какой-то человек 
(вернее, уже — оборо
тень, человек-заяц) пом
нит о своих правах, но 
забывает об обязанностях.

«Я могу ехать в автобу
се», но: «не должен поку
пать билет». Не надо ду
мать, что такое явление 
довольно безобидно. Вы
гадать три, пять копеек, 
рубль, обманув государ
ство, это уже не малость, 
а своего рода позиция.

«Совесть пассажира — 
лучший контролер». Так 
что же получается, что у 
некоторых этот контролер 
спит, или вообще отсут
ствует?

За редактора 
И. П. КУЦАН.
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